

NO.

18

2003年6月

おてだま

OTEDAMA CLUB IN JAPAN



特集2

お手玉遊び

新居浜市民大会

4~5



会場の「*鉦夢にいはま*」

●第12回全国お手玉遊び福岡大会ご案内

8

特集1 指導者養成講習会



審判指導

- 本部会場
- 神戸会場
- 講習会に参加して

1~3

速報

第25回サントリー地域文化賞を受賞



熱心に講義

5

- カラーパンフレット完成 6
- 體頭「おてだまつ」誕生 6
- 新支部紹介 6
- 島根の会員の方より 6
- お知らせ 7
- 第13回大会の開催地決定 7
- 第14回大会の開催地決定 7
- まなびピア沖縄二〇〇三への参加案内 7
- 国際文化交流の旅「ボルトガル」 6

第3回指導者講習会 in 新居浜

全国より46人の参加

平成15年3月8日(土)・9日(日)の2日間、日本のお手玉の会本部にて「第3回指導者養成講習会」を開催いたしました。

受講者は、10都府県から46名の参加がありました。中には、長野県よりお車でいらっしゃった方もおり、会長をはじめ事務局一同、驚いたと同時に大変うれしく思いました。

講習会は、歴史・お手玉の作り方から始まり、お手玉の指導方法・段位認定審査などが、行われ、楽しく笑いながらも真剣な表情で受講されていらっしゃいました。

受講者の一人で、福岡県よりご参加で段位6段を取得されました「杉村美智子」さんより、講習会に参加された時の様子やご感想をいただきましたので、ご紹介させていただきます。

出会いは一枚のはがきから

おや、もしかしてお手玉?まさか、でも
という驚きと期待とで胸の高まりを抑え切れず、新聞記事を読んだのは平成十年の秋でした。

詳しく知りたいけれど、どうすれば良いか考えた末、新聞社にはがきを出し、教えてもらいましたが、「お手玉の会」との出会いでした。すぐお手玉の会より資料を送つてもらいましたが、そのとき、現会長の藤田さんより懸念で大会があるからというお便りを頂き、楽しみにして参加しました。

たかがお手玉・されどお手玉

お手玉遊び指導者講習会
(平成15年3月9日 日本のお手玉の会本部にて)

六段取得者
大牟田お手玉の会
杉村美智子



まずは基本の座布団型から(作り方)

藤田さんにお会いして、「入会していませんが、全国大会に参加出来ますでしょうか」とおたずねしたところ、「できます」とも、お待ちしてますから、是非お出で下さい」と、あのときの温かく相手を包み込むような対話の中に、キラキラと輝くものを感じたことを、今でも思い出します。

そして、平成十一年、第八回大会を主人共々見学させてもらいましたが、広い会場に老若男女、あふれる参加者、想像以上の大会の盛り上がりにびっくり致しました。次の年、第十回大会に初参加しましたが規定のお手玉を持たず困っていたとき、あなたか、これを使いなさいと貸していただきました。有り難い、助かったと思いつが

きました。一生懸命頑張りました。気がついたら三個ゆり優勝ということになり、グアム旅行のご褒美まで頂き感激しました。

第十一回大会ではジャグリングで優勝、お手玉との絆が一段と強くなりました。その後、武田前会長や藤田現会長のお説

いを受けて、ロサンゼルスや、シドニーへそしてお手玉のルーツを訪ねてパリ、ボンベイへとお手玉の旅に同行させていただき



真剣な表情の受講者のみなさま

新規会員で全国から46人参加
2003年(平成15年)3月9日 日曜日

お手玉の輪広めよう

指導者講習会 全国から46人参加

日本のお手玉の会藤田さんによる講習会を一度に上げる難しい田舎根室、約千四百人技まで教わった。参加者は八、九の回目、新規指導者らは何度も玉を落とし、市長内閣「丁日の同会本しながらも、リズムよく和氣あり、あと、よく開いており、十都内県から高度な技に挑戦していらっしゃいます。四十六人が参加、お手玉の実技や理論を学んでまた筋を鍛って実際にいる。初日の実技指導ではお手玉を両手の間隔で握り、上げるのがつづき使うのがつづくなどアドバイスを受けながら、第一回は「手玉を作ったほか、お手玉の歴史や遊び、健康や人の会合に役立つ。ひさを使うようにつなぎ、幅広い知識を本動作から三回、四個であるお手玉など講習



お手玉の実技や理論を学ぶ指導者養成講習会

本広がるお手玉の輪

そんな折、福岡支部から、全国大会開催に向けて準備に入るからお手伝いをということで、できる範囲内でご協力させて貰いましたが、ある日、専門学校の先生より、自分の授業にお手玉を取り入れたいから手伝ってほしいと打診され、私にできることならどこ返事はしたもののだんだん不安に思えてきていた折に、お手玉指導者講習会の知らせが目に留まりました。

モテヤレンジ

三月九日の指導者講習会では、曲田会長より、活動、歴史、効能等の話の中で、たかがお手玉、されどお手玉、さすがお手玉、基本的に楽しさが伝わればよし、お手玉の底力、魔力は計りしえないものがある等のお話を聞き、感動しました。

そして、お手玉は作ることから始めるといふと良さがわからない。つまり、達成感が味わえ、その上自分で作ったものは大切にして遊ぶことができるということで、作り方の指導がありました。過去には、裁縫しながら昔話の一つもしてくれる人がいたけど、すっかり忘れ去られた高度成長期、悲しいかな、おばあちゃんから孫へと伝える人がなくなってしまったこのご時世、人づくりはお手

すっかり忘れ去られた高齢成長期、悲しいかな、おばあちゃんから孫へと伝える人がいなくなったこのご時世、人づくりはお手玉作りからとの話で午前の部を終え、午後の部は実技となり、それぞれ汗を流しながらチャレンジして、楽しい時間を過ごしました。

種大でした。

午後からは、参加者全員座位チャレンジということで、初段から次々と取得され、その度に歓声があがり、にぎわっていました。私が五段に臨む頃からは、一人だったせいか、別世界のような雰囲気になりました。特に六段の技では、今村師範岱に見本を見せていただき、少し練習させてもらいましたもののなかなか難しく、次の機会に回そうかとあきらめかけていたところ、審査員の方に風のあまり当たらぬといふやうばかりでなく左も使って練習してこちら

本締わりに*
陰に陽にスタッフの皆様のご苦労を口
の当たりにして、ここまで歩いてこられたな
会長の荻田様を始め、現藤田会長・関係者
の皆様方に出会うことができて本当に良かった
と心から感謝しております。意義あるセ
ンターハウス開設式典が終りました。

指導者養成講習会 in 神戸

下巻の会 要てだ喜 銀閣寺と虎姫

指導者研修会参加者
長野県茅野市 小松志づ子さん
お手玉の口だまり攫ひ山笑ふ



早くも13回大会に向けて指導開始



5月17・18両日 in 神戸



見事なものです。姿勢もしいい。

お手玉遊び新居浜市民大会



勝敗が決まった瞬間（団体戦）

会場のみなさんが注目の中で、片手2個ゆりの決勝戦



五月二十五日「銅夢にいはま」にてお手玉遊び新居浜市民大会が開催されました。新居浜ふれあいたうん振興組合さまの熱いご協力を得て、明るい大会になりました。市民のみなさまにとては、久し振りの心弾む一日となりました。

昨年から全国大会が全国持ち回り開催となり、市民の方々からの「地元の大会がないのは寂しいね」と言う声を受けて、この日を迎える運びになりました。また、この市民大会には、九月の全国お手玉遊び大会開催地である福岡市や高知県須崎市、全国大会最多優勝チームの松山琴扇舞会や日頃より大変ご協力いただき実践活動の盛んな三島市の樂整形外科チームも参加いたしました、市民大会を一段と盛り上げていただきました。

今大会のはのぼる雰囲気スタートは、なんといっても司会を引き受けたとされた、バーバラ伊藤さんの登場でした。笑顔の中英語的日本語やその日本語のニユアンスの難しさなど、ユーモアたっぷりの進行には観客の人たちも大変満足そうでした。

五月二十五日「銅夢にいはま」にてお手玉遊び新居浜市民大会が開催されました。

新居浜ふれあいたうん振興組合さまの熱いご協力を得て、明るい大会になりました。市民のみなさまにとては、久し振りの心弾む一日となりました。

昨年から全国大会が全国持ち回り開催となり、市民の方々からの「地元の大会がないのは寂しいね」と言う声を受けて、この日を迎える運びになりました。また、この市民大会には、九月の全国お手玉遊び大会開催地である福岡市や高知県須崎市、全国大会最多優勝チームの松山琴扇舞会や

日頃より大変ご協力いただき実践活動の盛んな三島市の樂整形外科チームも参加いたしました、市民大会を一段と盛り上げていただきました。

地元で12年ぶり お手玉の技競う

新居浜市東浦町の「銅夢にいはま」で毎日、お手

玉遊び新居浜市民大会が12年ぶりに開かれ、団体戦に32チーム、個人戦に33人が出場した。寧夏。

市民大会は91年に開かれた。翌92年は全国大会

になり、新居浜市民も参

加できため、市民大会

は開かなかつた。しか

し、去年から、全国大会に

参加できない」などの声

が全国で聞かれるこ

となり、市民から「地

元の大会がないのは寂し

い」「遠くて全国大会に

参加できない」などの声

があがつていた。

今年の市民大会には、

全国大会がある福岡市や

高知県須崎市、松山市な

どのチームも参加。晩に

来いもうせんを喰いた試

合場で、お手玉をどれだけ長い時間続けられるか

を競っていた。

享食 三 麻雀 遊戯 2003年(平成15年)5月26日 月曜日



が全国で聞かれるこ

となり、市民から「地

元の大会がないのは寂し

い」「遠くて全国大会に

参加できない」などの声

があがつていた。

今年の市民大会には、

全国大会がある福岡市や

高知県須崎市、松山市な

どのチームも参加。晩に

来いもうせんを喰いた試

合場で、お手玉をどれだけ長い時間続けられるか

を競っていた。



『サントリ－地域文化賞』受賞

類 摘 卷后 閱

2003年(平成15年)6月5日 杰新田

同窓は、サントリー文化財団（大崎市、佐治信忠理事長）が毎年、地域文化の発展に貢献した個人・団体に贈呈。県内では一九九三年に喜多川内子町の「歴史と文化の里づくり」、二〇〇〇年に福井県敦賀市高島郷信町の「高島郷音大正ロマン祭」が受賞しており三件目。

「日本のお玉手の会」は毎年、全国お玉手遊び大會を開いており、「伝統的な遊びに競技性を加え、若男女の幅広い



「日本のお手玉の会」が開いたお手玉遊び新規浜夷屋大会で真剣に競技する人たち=5月25日

サントリーエリア文化賞

日本のお手 第十五回サンタリー

玉の会（新規）
前田四支社に認めた。藤田会長は「業界の上の眞な問題でござるが、萬事おめでたし」と喜んでいたのである。これからも、この会議は大成功された。同会は新潟県市の中でも、言論の自由が最も高いとされる玉の会（新規）である。

この度日本のお手玉の会は、「サントリ-地域文化賞」を受賞いたしました。これもひとえに会員のみなさまや役員のみなさま、またご支援いただきました多くの方々のおかけと、深く感謝いたしております。

「日本の伝統的なお手玉遊びに競技性を加え、老若男女幅広い人々を惹きつけ、全国さらには世界に広がつ

この度日本のお手玉の会は、「サントリー地域文化賞」を受賞いたしました。これもひとえに会員のみなさまや役員のみなさま、またご支援いただきました多くの方々のおかけと、深く感謝いたしております。

「日本の伝統的なお手玉遊びに競技性を加え、老若男女幅広い人々を惹きつけ、全国さらには世界に広がった活動の発祥の地として、新潟県での『お手玉のまつり』にも発展することを期待」という理由でこの賞をいただきました。

競技の団体戦は、般が27・小学生50才1組。その中には福祉施設入居者の方たちも、日頃の成果をみさせてくれました。みなさん栗しいユニホームを身につけ、お顔もやや紅潮されます。会場の声援を受けながら、悲鳴あり、歓声あり、手を握りあい、励まし合っている姿はチームワーク抜群です。暗黙のうちにわらす、それぞれの人がお手玉を通して温めていた人間関係、優しさに触ることもでき、特別賞といううれしい

貰も、小学生にも一般の人にも重視つなで
しょう（賞）が贈られました。

ドームの外では、たこ焼き、うどん、寿司、お弁当そしてフリーマーケット。星ヶ丘もそれでお好みのものを食べられて、みんなうれしそう。集つて参加して、一人一人が銅夢という、まあーるい、まあーるい器の会場でほほえみ、語り合い健康である喜びを感じながら、温かい市民大会らしいものになりました。

お手玉遊び新居浜市民大会には、今年の全国大会開催地福岡より参加していただきました、大石さまよりお札のお手紙をいただきましたので、一部ご紹介させていただきます。

お手玉大会が、決して偶然に生まれたものではないこと。新居浜の歴史と伝統と風土と文化、社会、市民の所産であること。そして、お手玉大会創出の動機・理由、ねらい・目標、有志の方々が真剣に熟考され、実践なさったことなどを知ることができました。

大会当日の、役員・スタッフの方々のはほえみ・笑顔、表情、暖かい言葉かけ、きりげない動作にも参加者を心から歓迎されるホスピタリティを感じ、ふるさとに帰つたようにホッといました。

お手玉を通して、一人ひとりが人間として尊重され、生きる意味を大切に、生きる力を養い、生きる喜びを創り出されていくことを感じ知られました。

大石 正人 様 より



太鼓台お手玉
(愛媛県)

待望のパンフレットがコンパクトサイズで登場。

「お手玉のこと、あれもこれも話したいけど。」「今日は時間がなくて、どうしよう。」

「たくさんのお手玉の資料は重いし、全部説明できるかな。」「すぐにみんなと情報交換できるといいなあ。」

3月、こんな悩みを解消するパンフレットがついに完成しました。

お手玉の普及活動の情報源として、写真絵本「お手玉」に続き、一日でお手玉の全てがわかり、多様に使えるものがほしいという声に答える制作されました。

A4用紙を横に2枚並べた大きさで、表裏両面使用の内容たっぷりサイズ。見て楽しくわかりやすくするために、カラー写真、イラスト、地図を豊富に取り入れたカラフルなパンフレットに仕上げました。



饅頭「おてだまっこ」誕生！

2003年5月27日 大曜日 10版

市民ら考案 有限会社つくり発売

9月の福岡全国大会に「名物」として売り込みたい

（）

平成15年5月25日（日）のお手玉遊び新居浜市民大会に合わせて、この度、お手玉をかたづけた役員「おてだまっこ」が誕生しました。会員の大西妙子さんをはじめ多くの方々の、お手玉に対する長年の熱い思いから、誕生となりました。

おてだまっこの中には、粒あ

んが入り一箱8個とかわいい布製のお手玉が一つ添えられています。

市民大会では、用意したおてだまっこ百箱が完売！うれしいスタートとなりました。今年の福岡での全国大会でも、新居浜名物として売り込む予定です。



2003年5月27日 大曜日 10版

饅頭「おてだまっこ」誕生！

市民ら考案 有限会社つくり発売

9月の福岡全国大会に「名物」として売り込みたい

「おてだまっこ」お問い合わせ先
森の泉（愛媛県新居浜市）：0897-33-5830（火曜日お休み）

（）

「おてだまっこ」お問い合わせ先

森の泉（愛媛県新居浜市）：0897-33-5830（火曜日お休み）

支部活動案内

またまた
☆新しい支部が
結成されました！

第24号 石川県 お手玉の会
代表者：折井 泰昌

第25号 西宮お手玉の会
代表者：山形 隆子

第26号 尼崎お手玉の会
代表者：池辺美保子

第27号 琴扇舞お手玉の会
代表者：栗田 和美

第28号 兵庫北お手玉の会
代表者：益田みち子

第29号 大牟田お手玉の会
代表者：杉村 治男

第30号 須崎お手玉の会
（7月に結成の予定です）

兵庫では、来年の「第13回全国お手玉遊び大会」（仮称）に向けて、神戸支部をはじめ5つの支部がそろいました。どのような大会となるのか、今から楽しみでございます。

また、高知県の須崎支部は、7月に結成の予定です。各支部のご活躍を期待しております。

◆各支部にて、楽しい話題がありましたら、掲載させていただきますので、情報をドンドンお寄せくださいませ。お待ちしております。



琴扇舞お手玉の会誕生 2003.3.12



▲認定証

全国大会開催予定

平成16年「第13回全国お手玉遊び大会」（仮称）兵庫県神戸市にて
平成17年「第14回全国お手玉遊び大会」（仮称）岐阜県美濃加茂市にて

第15回全国生涯学習フェスティバル まなびピア沖縄2003への参加

平成15年11月27日㈭～12月1日㈮の間、沖縄県の沖縄コンベンションセンターおよび宜野湾海浜公園にて、「ちゅら島で拓こう自分！つなげよう心！」をテーマに、まなびピア沖縄2003が開催されます。日本のお手玉の会は、沖縄でもお手玉の伝承文化の輪を広げるために参加させていただくこととなりました。

日本のお手玉の会は、「チムどんどん体験コーナー」に11月29日㈯に出展させていただく予定です。出店内容は、「世界と日本の手玉を見て、作って、遊ぼう」をテーマに、お手玉の展示と、お手玉作り指導やお手玉遊び教室などをいたします。みなさまぜひご参加ください。

お知らせ



島根の会員、高木文子さんから写真が送られてきました。神戸講習会にも参加され、子供たちに広く“New お手玉遊び”を教えていました。

日本・ポルトガル交流460周年記念国際文化交流の旅

以前、一宮グループ社長の一宮健和様が、ポルトガルへ行かれた際に、お手玉をしている少年と出会い、絵本お手玉の英語版『OTEDAMA』を贈られたことがきっかけでポルトガル大使館より、今回の「国際文化交流の旅」へのお説いをいただきました。

ポルトガル3番目の人口約9万人の文化都市である、コインブラ市にて、同市合唱団とのジョイントコンサートや、茶道・お手玉・日本舞踊などの伝統文化の紹介など、いろいろな交流が計画されております。

交流の旅は、平成15年10月22日㈬～29日㈬ですが、ご興味がおありの方は、7月15日㈬までに、日本のお手玉の会までお問い合わせください。

めざせ！お手玉名人

第12回全国お手玉遊び福岡大会

昨年9月に、初めて県外での開催となりました熊本での「全国お手玉遊び大会」は、心温まる素晴らしい大会となりました。

玉名人の方々に多く集まっていたとき、「お手玉名人」を目指して頑張ってください。

今年は平成15年9月7日(日)アクト
シオン福岡にて開催されます。内容は、
園人戯・田舎裁「小学生の部」一般の

部・学生交流大会の部)、段位認定審査や6日(土)には、お手玉演舞大會。や「前夜祭」なども予定されています。福岡大会では、新しく「学生交流大会」が開催されます。福岡市内には、大学が多く学生の参加が多く予想されるとのことと、計画されたそうです。学生の方だけでなく、全国のお手

申込締切り 平成15年7月31日(木)

お問い合わせ先
〒810-10001
福岡市中央区天神一丁目一〇一二
レクリエーション協会内
「第12回全国お手玉遊び
福岡大会実行委員会」

福岡お手玉の会 支部活動

この度、福岡お手玉の会会長が佐藤精典さんから、春田智明さんに交代となりました。

福岡お手玉の会では、全国大会に向けて先日、6月14日㈯・15日㈰に、大会会場のアクション福岡にて、「第1回審判講習会」が開催されました。本部からは会長を含め5名の審判員が講師として参加し、会場は100名もの受講希望者であふれ、終始真剣に講習を受けられました。質疑応答の時間ではたくさんの質問があったそうです。本番の全国大会では、ぜひ講習会の成果を発揮していただき、素晴らしい大会にしてもらっております。

また、「第2回審判講習会」は、8月2日(土)に予定され、さらに8月3日(日)には、全国大会のリハーサルが行われる予定です。

福岡お手玉の会では、このような講習会やリハーサル、定例会などを開き全国大会に向けていろいろとご準備されておりますので、全国大会にはぜひ、福岡までお越しくださいませ。



楚行·橘集

日本のお手玉の会 会報編集委員会
〒792-0811 愛媛県新居浜市庄内町1-13-1

TEL./0897-36-0600 - FAX./0897-36-0644
E-mail : tamachan @ otedama. shikoku. ne. jp
ホームページ
<http://www.shikoku.ne.jp/otedama/>